

¿ACUDES A LA MARCHA?

Sigue estas recomendaciones si tienes previsto ir a las movilizaciones por el 8M.



- Se pronostica un día soleado y la mayoría de las colectivas se reunirán al mediodía.
- Por ello, no olvides cargar con agua y bocadillos para la jornada, gorra y protector solar.
- Lleva también tu teléfono celular cargado y una batería portátil.
- Carga con dinero en efectivo y una identificación.
- Adicional es recomendable

escribir en una parte visible del cuerpo, como los antebrazos, tu tipo de sangre, contacto de emergencia y alergias.

De preferencia acude con amigas o compañeras de trabajo y únete a alguno de los contingentes, los cuales se reunirán en puntos como la Glorieta de las Mujeres que Luchan o el Monumento a la Revolución.



@reformaciudad ciudad@reforma.com

CIUDAD

SÁBADO 8 / MAR. / 2025 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas

HOY: + SOLEADO MÍN. 11°C MAX. 29°C NO CIRCULA H1 PARES, H2 Y FORÁNEOS VERIFICAN 7 y 8 3 y 4

Revisa el Índice de radiación UV en la App Aire antes de salir de casa y tomar previsiones.

PICNIC Y CARTELES

- Desde las 9:00 hasta las 15:00 horas, el Jardín Botánico del Bosque de Chapultepec albergará el Picnic Flores del Bosque.
- En este evento, las asistentes a la marcha podrán real

lizar la pinta de sus mantas, aunque también habrá conversatorios.

El evento es de acceso gratuito y se le invita a las asistentes a llevar refrigerios y bebidas sin alcohol.

EL OPERATIVO

- La Secretaría de Seguridad Ciudadana desplegará a 800 mujeres policías, quienes intervendrán únicamente en casos de emergencia.
- Otros 400 policías se mantendrán en las inmediaciones de la movilización.
- Las policías portarán casco, escudo y, en algunos casos, extintores.
- El Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM) tendrá disponibles 10 ambulancias, 10 motoambulancias y 85 paramédicos.



Partirán de la presunción de caso de violencia de género

Ante feminicidios, nuevo protocolo

Buscan garantizar respeto a identidad de las víctimas en transfeminicidios

BERNARDO URIBE

Los feminicidios y transfeminicidios serán atendidos bajo un nuevo protocolo, informó ayer la Fiscalía General de Justicia (FGJ).

El nuevo procedimiento distingue la actuación de las autoridades en dos momentos: la investigación inmediata dentro de las primeras 72 horas tras el hallazgo de la víctima y el análisis de las violencias de género.

En el primer momento, se buscará optimizar la recolección y el registro de indicios susceptibles de ser destruidos, alterados o perdidos.

En el segundo, se documentará de manera exhaustiva la identidad de la víctima y los episodios de violencias previas que derivaron en su muerte, así como la investigación de contextos que requieren mayor rigurosidad, como escenarios de suicidios

SIN IR A LA BAJA

En 2024, los casos de feminicidio registraron un repunte.

72

casos registró la FGJ en 2021.

76

ocurrieron en 2022.

61

se documentaron en 2023.

71

tuvieron lugar en 2024.

o accidentes aparentes.

“También se establecen las obligaciones ministeriales para atender y garantizar a las víctimas indirectas de feminicidio y transfeminicidio el acceso a la ayuda inmediata, asistencia, atención y protección, así como la notificación digna a las víctimas indirectas sobre la localización e identificación forense del cuerpo de la víctima”, detalló la Fiscalía en el acuerdo que fue publicado ayer en la Gaceta Oficial.

El nuevo modelo busca conjuntar esfuerzos para

establecer bases y estándares en la investigación de la muerte violenta de mujeres, siempre y en todo momento, bajo la presunción de feminicidio o transfeminicidio.

“Incluimos criterios y actuaciones para garantizar la investigación de violencia por prejuicio y también para identificar y respetar la identidad de género de las víctimas. También tratamos de aterrizar la perspectiva de género para hacerla concreta”, dijo Marisol Flores, Fiscal de Delitos Sexuales, durante la presentación del

nuevo proceso.

“Este protocolo tiene como eje principal presunción de feminicidio y transfeminicidio, y está por etapas, por el tipo de actuación en la que vamos a intervenir, para evitar la invisibilización de la violencia de género, tenemos que investigar exhaustivamente los suicidios aparentes, los accidentes aparentes, incluso las muertes naturales”.

En el marco del Día Internacional de la Mujer, que se conmemora hoy, el Gobierno local también anunció la creación de juzgados mixtos con jueces especializados en delitos de género y en materia familiar; reformas en la ley de establecimientos mercantiles para que en los hoteles se refuercen las medidas que ayuden a prevenir la comisión de delitos sexuales, trata de personas, explotación sexual y el feminicidio.

Así como la creación del Grupo Especializado de Búsqueda de Mujeres y Niñas en la Ciudad de México, y de un protocolo de búsqueda con perspectiva de género.

TESTIMONIO: AL VOLANTE



Viridiana, de 28 años, suma 9 meses como conductora del Trolebús que recorre Eje Central.

Abren el camino a bordo del Trole

VERÓNICA GASCÓN

Viridiana, de 28 años, lleva nueve meses manejando un Trolebús en la Línea 1, que recorre todo Eje Central, y es una de las pocas mujeres que laboran como operadoras en el sistema.

La conductora reconoce que ha tenido que abrirse camino entre los estigmas a los que se enfrenta día con día.

“En la sociedad siempre nos han tachado de malas conductoras; es un reto para nosotras, las mujeres, por cómo piensa la gente. Han habido comentarios de ‘tenías que ser mujer’ o ‘mejor regrésate a tu casa’, pero estamos capacitadas para que nada nos haga desconcentrarnos”, subrayó.

Explicó que en el Trolebús las conductoras son todavía minoría, pues hay entre 15 y 20 operadoras.

“Es un reto enfrentarnos con la falta de sensibilidad de la gente, creen que por ser mujeres vamos a desempeñar mal el trabajo. En la calle nos dicen que no vamos a poder, que no sabemos calcular (por el tamaño del vehículo)”, relató.

Viridiana cubre un turno de nueve horas y, para desarrollar su función, señaló que se requiere destreza, pericia y paciencia.

La oportunidad de comenzar a trabajar como operadora surgió de una convocatoria del sindicato Alianza de Tranviarios, organismo que en diciembre cumplió 100 años.

“Me fue complicado al principio, pero, con el día a día, lo vamos trabajando. Es un trabajo que requiere mucha atención, es mucha responsabilidad el trasladar a muchos usuarios a diario

En todas las áreas

REFORMA / STAFF

En el marco del Día Internacional de la Mujer, que se conmemora hoy, el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro informó que más de 5 mil 840 mujeres son parte de su equipo de trabajo.

“Su participación en las distintas áreas administrativas y técnico-operativas es fundamental, trabajando día y noche para brindar un servicio eficiente y seguro”, refirió.

Detalló que 741 mujeres pertenecen al área de mantenimiento de las instalaciones fijas y de material rodante y que 649 más forman parte del personal de conducción.

Viridiana, operadora del Trolebús

Es un trabajo que requiere mucha atención, es mucha responsabilidad el trasladar a muchos usuarios a diario y que una mala acción o decisión va a repercutir no sólo en ti, sino en toda la gente que llevas.”

y que una mala acción o decisión va a repercutir no sólo en ti, sino en toda la gente que llevas”, destacó.

El parque vehicular del sistema consta de 425 trolebuses, además de que cuenta con mil 900 trabajadores.



UNA 'MIRADA' ABIERTA

La cortina de un local de zapatería en Avenida 20 Noviembre, en el Centro Histórico, exhibe como pieza de arte urbano una mirada fija en los peatones que recorren la zona.

VELOCIDAD: BAJO LA LUPA

El Gobierno capitalino implementó en las últimas semanas nuevos sistemas viales.

RADARES MÓVILES

- Los equipos móviles serán desplegados en las zonas con mayor incidencia con hechos de tránsito.
- Son capaces de detectar la velocidad de los vehículos para que el personal de Tránsito pueda detenerlos más adelante en caso de que se conduzca a exceso de velocidad. Cuando un conductor sea detenido por

los agentes que usan estos radares, se verificará si cuenta con adeudos de multas.

En caso de contar con más de tres, la unidad será enviada al corralón y, si no tiene ningún adeudo, recibirá una amonestación verbal.

Y EQUIPOS FIJOS

- Además fueron colocados siete radares fijo en cuatro vialidades.

- Estos se ubican en Álvaro Obregón, Coyoacán, Tlalpan, Xochimilco e Iztacalco.
- La Secretaría de Seguridad Ciudadana detalló que los flashazos de estos equipos no significa que estén generando una fotocívica, sino que los destellos son pruebas de funcionamiento que se realizan a lo largo día.

Marian Velázquez



avisos

Encuétralos en la página 5

55-5140-5140



Profesionales del deporte de contacto ofrecieron una clase de defensa personal para mujeres organizada por la Autoridad del Centro Histórico. Las participantes aprendieron movimientos de Taekwondo, Muay Thai y boxeo para protegerse de cualquier agresión.

Escanea el código para visitar esta sección en nuestro sitio web



Editora: Johana Robles
Coeditora: Phénope Aldaz
Tel: 55 5709 1313
Ext: 4561 y 4524

FRIDA SÁNCHEZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

En el marco del 8M, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció la reinstalación de la Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM) en la Ciudad de México, que contará con nuevas acciones, como la actualización del protocolo de investigación de feminicidios y la creación de un grupo especializado de búsqueda de mujeres y niñas.

En el Teatro Metropolitano, junto a secretarías, funcionarias y alcaldesas, la mandataria reiteró su compromiso para que la alerta permanezca en la capital, por lo que enlistó 14 nuevas acciones para este mecanismo.

"En los próximos días, en este mes de marzo, vamos a instalar nuevamente, vamos a trabajar y a coordinamos, y con el aporte de la fiscal y del gabinete de la Ciudad de México, pensamos en algunas propuestas que debe de tener esta alerta de género", dijo.

"Mientras tengamos feminicidios y violencia hacia las mujeres, debemos de seguir haciendo esfuerzos especiales para combatir la violencia", agregó.

Una deuda con las mujeres

A pesar de que la Alerta de Violencia de Género ha conseguido presionar a los gobiernos para emprender acciones contra la violencia hacia las mujeres, este mecanismo no ha logrado detenerla, particularmente los feminicidios y desapariciones, advierten especialistas.

Edith Olivares Ferreto, directora ejecutiva de Amnistía Internacional en México, explicó a EL UNIVERSAL que la implementación de la alerta ha permitido que haya diálogo entre las organizaciones y las víctimas con los agentes estatales.

No obstante, dice que "lo deseable sería que esa coordinación existiera aun sin alerta de violencia de género".

"Una de las preocupaciones tanto de las organizaciones que hemos estado involucradas en algunas de las mesas de trabajo como principalmente de las propias víctimas de violencia feminicida en México es que la alerta no ha logrado detener la violencia contra las mujeres, específicamente los feminicidios o las desapariciones, cuando se ha decretado alerta por estos temas en diferentes entidades federativas, incluyendo la Ciudad de México".

Señaló que tanto la violencia contra las mujeres y en específico los fe-

Se reforzará la alerta de género en la CDMX: Brugada

Contempla la actualización de la normativa de investigación y la creación de un grupo de búsqueda de mujeres y niñas; especialistas opinan que mecanismo no ha logrado detener la violencia



En el Metropolitano, la jefa de Gobierno se comprometió a que la alerta permanezca en la capital.

PROPUESTAS

- **Juzgados mixtos** con jueces especializados en delitos de género y en materia familiar.
- **Reformas legales** para prevenir delitos sexuales, trata de personas y feminicidios en establecimientos.
- **Actualización del protocolo** de investigación de feminicidio.
- **Fortalecer** las capacidades forenses para la identificación genética de agresores en delitos sexuales, feminicidios.
- **Hacer eficientes** medidas de protección y prevención.
- **Becas** a niñas y niños en orfandad por violencia feminicida.
- **Programa** para la sensibilización de primoagresores.
- **Política de cero tolerancia** a la violencia sexual cometida por policías.
- **Defensoría** de las mujeres.
- **Atención psicológica** para víctimas.
- **Campañas masivas** de educación integral en sexualidad para secundaria y preparatoria.
- **Grupo especializado** de búsqueda de mujeres y niñas.
- **Fortalecer** las capacidades de respuesta policial en zonas de mayor incidencia de delitos de género.
- **Unidad especial** en la SSC para atender la violencia de género.

minicidios en la Ciudad de México también han aumentado. "La violencia, me refiero a la que vivimos en las calles, la violencia feminicida, las diferentes formas de violencia que vivimos las mujeres en los espacios públicos siguen presentándose en la Ciudad.

"Si la alerta de violencia de género

permite que las autoridades trabajen coordinadamente para ir disminuyendo esas violencias, pues habrá que mantener la alerta de violencia de género. Sin embargo, lo importante sería que las autoridades se coordinaran aun sin alerta".

Yndira Sandoval Sánchez, activista feminista, consideró que es importante mantener esta alerta en la Ciudad de México, pero, sobre todo, saber cuáles son las acciones específicas que se están generando para prevenir, atender y erradicar la violencia, además de acompañar a la alerta de una política "transversal".

"Me parece que han hecho muchos esfuerzos, pero muy aislados, lo que pulveriza los esfuerzos y no se ven reflejados, no sólo es bajar los índices, sino es cambiar realmente la condición y calidad de vida de las mujeres que habitan y transitan en la Ciudad de México".

Daphne Cuevas Ortiz, secretaria de las Mujeres de la Ciudad, dio a conocer a esta casa editorial que las autoridades capitalinas, en conjunto con la fiscalía y la Secretaría de Seguridad Ciudadana, trabajan en nuevas medidas que ayuden a prevenir y desestimar la violencia, y atender a las mujeres víctimas de violencia de manera más eficiente.

"Hay 20 acciones de gobierno que involucran a varias dependencias de la Ciudad para este tema", dijo. ●

Emiten protocolo para atender feminicidios

Entra hoy en vigor; las primeras 48 y 72 horas serán para resguardar cualquier indicio: FGJ

KEVIN RUIZ

—metropoli@eluniversal.com.mx

La Fiscalía General de Justicia (FGJ) publicó en la *Gaceta Oficial* el nuevo protocolo para la investigación del delito de feminicidio y transfeminicidio en la Ciudad de México, en el que contemplan la investigación inmediata las primeras 72 horas para casos sin detenido y 48 horas para aquellos en los que se tenga un presunto responsable detenido.

Además, una indagatoria más exhaustiva, en la que los agentes de investigación realizarán la recopilación de datos para generar un contexto de violencia de género en torno a las víctimas.

El protocolo, que consta de cuatro apartados con sus diferentes secciones y artículos, considera dos momentos claves en la investigación en la que deben intervenir no sólo detectives de la Policía de Investigación (PDI), sino peritos, ministerios públicos.

Dicho protocolo considera "los casos de muertes violentas de mujeres cisgénero, mujeres trans y de personas cuya identidad y expresión de género se encuentren dentro del espectro femenino de género", a las que el personal de la FGJ deberá referirse como "mujer".

El protocolo, que entra hoy en vigor, establece que las primeras 48 y 72 horas serán para realizar todas las actuaciones destinadas a resguardar cualquier indicio o dato de prueba que pudiera perderse con el paso del tiempo.

En el primer momento clave en la investigación, refiere el protocolo, el personal de la FGJ deberá iniciar las indagatorias por cuestiones de género, y de inmediato, dentro de las primeras 72 horas, recopilar indicios

71

MUERTES se registraron en 2024, según el Atlas de Feminicidio.

2020

AÑO en que hubo más muertes de mujeres en la capital, con 82.

susceptibles a ser destruidos, alterados o perdidos.

Se establece que en las primeras 48 horas deberá estar la integración de la investigación inicial (investigación inmediata y exhaustiva) en los casos en que se tenga a una persona detenida y señalada como probable responsable del feminicidio o transfeminicidio.

La fiscalía precisó que la elaboración de este protocolo se realizó con base en aspectos orientativos de sentencias y recomendaciones emitidas por autoridades competentes para transformar las prácticas institucionales, a fin de garantizar el acceso a la justicia de las víctimas directas e indirectas.

De acuerdo con los datos reportados en el Atlas de Feminicidio, el año 2024 cerró con 71 muertes de mujeres por cuestiones de género. En 2023 se registraron 61, en 2022, 76; en 2021 hubo 72, mientras que 2020 fue el año con más muertes de mujeres, con 82. Por lo que refiere a 2025 no se tienen registros.

Entrega de cuerpos

El protocolo de actuación ministerial contempla una entrega digna de los cuerpos de las víctimas.

En este sentido, el personal mantendrá estrecha comunicación con la familia a efecto de que le indiquen el lugar y fecha de la inhumación, con la finalidad de que se puedan realizar las gestiones necesarias ante el Incifo. ●



Desde el primer momento de la investigación el personal de la FGJ deberá iniciar las indagatorias por cuestiones de género, destaca el protocolo.



COMUNIDAD

EXCELSIOR | SÁBADO 8 DE MARZO DE 2025



Foto: Alejandro Aguilar

MIL BARDAS DE ACCIÓN POÉTICA

PLASMAN EL GRITO DE LAS MUJERES

FRASES DE ESCRITORAS, activistas y luchadoras visibilizan los derechos de las mujeres

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

“Los hombres temen que las mujeres se rían de ellos. Las mujeres temen que los hombres las asesinen”, Margaret Atwood, poetisa, novelista, crítica literaria, profesora y activista política canadiense.

Sobre muros antes grises de la ciudad ahora resuenan frases como esa, de mujeres que han luchado por la justicia, la equidad y la libertad.

Se trata del proyecto Mil Bardas de Acción Poética, intervención urbana para sensibilizar sobre la violencia de género y visibilizar los derechos de las mujeres.

En 2024, la Ciudad de México cerró como la segunda entidad del país en la que se registraron más investigaciones por feminicidio (65), de acuerdo con el reporte de Incidencia delictiva y llamadas de emergencia 911 del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, sólo por detrás del Estado de México (73).

Ante este escenario, desde el pasado 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, y hasta hoy, Día Internacional de la Mujer, la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México puso en marcha dicha campaña.

“Existen pocas armas en el mundo tan poderosas como una niña con un libro en la mano”, Malala Yousafzai, activista pakistaní; “Ni la tierra ni las mujeres somos territorio de conquista”, María Galindo, activista boliviana y escritora; “Donde no puedas amar, no te demores”, Frida Kahlo, pintora mexicana; “Nos sembraron miedo, nos crecieron alas”; Vivir Quintana, compositora y cantautora mexicana; “Cuando trataron de callarme, grité”,



Frida Gómez, abogada y activista de Coala, y Gabriela Pablos, fundadora de la colectiva Madres Libertarias.

Foto: Elizabeth Velázquez

Lllaman a ir más allá de las palabras

Activistas celebran la iniciativa Mil Bardas de Acción Poética, pero advierten que debe ir acompañada de acciones contundentes y que trascienda las palabras.

Por ejemplo, desde el 28 de junio de 2024 la violencia vicaria quedó tipificada como delito en la Ciudad de México, con penas de hasta seis años de prisión y la

pérdida de la patria potestad para el agresor.

Sin embargo, Gabriela Pablos, fundadora de la colectiva Madres Libertarias, y Frida Gómez, abogada y activista de Coala (Coordinadora de Alianzas Feministas), señalan que aún queda un largo camino por recorrer para garantizar su aplicación efectiva.

Ambas son víctimas de violencia vicaria, la cual, advierten, se refuerza con la violencia institucional, ejercida por los impartidores de justicia, lo que lleva a

las mujeres a enfrentar una lucha legal que les arrebató tiempo, familia, libertad e, incluso, la vida.

“Es una violencia tan terrible y cruel que lo que busca es causar un terrorismo machista hacia las madres, y lejos de recibir ayuda, terminamos perseguidas, amedrentadas por jueces, abogados y autoridades corruptas”, denunció Pablos, frente a la pinta “Cada vez que una mujer se levanta por sí misma se levanta por todas las mujeres”, frase de Maya Angelou, escritora,

poeta, cantante y activista por los derechos civiles estadounidense.

La fundadora de Madres Libertarias enfrentó en 2021 la sustracción de su bebé de siete meses de nacido, así como una orden judicial por sustracción de menores, por su hijo mayor, de una relación previa.

“Muchas madres llegamos a esto ya en puntos muy críticos, yo personalmente me sumé a este movimiento después de que me sustrajeron a mi bebé; terminé perseguida, crimina-

lizada y pisoteada por todo el sistema, incluso privada de mi libertad por un delito que no cometí”, recordó la activista.

Frida Gómez, quien perdió a su bebé “por actos crueles de su violentador”, resaltó que las víctimas deben enfrentar procesos judiciales prolongados y costosos, en los que sus agresores falsifican documentos, interponen denuncias falsas y logran impedirles el contacto con sus hijos.

— Hilda Castellanos

Teresa Wilms Montt, escritora chilena, y “Me niego a morir en un mundo en el que no puedo ser yo misma”, Leonora Carrington, pintora inglesa nacionalizada mexicana, son algunas de las pintas poéticas, inspiradoras, aguerridas que cubren muros y bardas de calles y avenidas primarias, como Circuito Interior, Vialdo Miguel Alemán, Periférico o calzada de Tlalpan.

“No son sólo de palabras, son gritos, reflexiones,

historias y manifestaciones de lucha con frases inscritas en las bardas para hacer del cuidado y respeto a la mujer una realidad cotidiana en la ciudad”, dijo a Excelsior la secretaria de Cultura capitalina, Ana Francis Mor.

También se replican los gritos de las colectivas feministas: “Calladita no te ves más bonita”, “No quiero sentirme valiente cuando salga a la calle, quiero sentirme libre”, “Las mujeres juntas son

poderosas” o “Tranquila hermana, aquí está tu manada”.

La campaña no ha pasado desapercibida para transeúntes y automovilistas.

“Te llama la atención y te hace pensar en cómo debemos tratarnos”, consideró Karen Martínez en la colonia Ejército Constitucionalista, en Iztapalapa.

“Me parece bien que nos llamen, con frases, a respetar y cuidar a la mujer. Yo tengo una hija en secundaria y cada

vez que sale a la calle pido por que regrese con bien a casa y que haya alguien que la cuide mientras que yo no estoy”, dijo Carlos Martínez, vecino de la colonia Los Ángeles, en la alcaldía Iztapalapa.

La secretaria agregó que la acción no se queda solo en la denuncia de la violencia de género, se inscribe en una estrategia más amplia de fomento a la lectura y apropiación del espacio público con arte, además de buscar

“fusionar y hacer visible el sistema de cuidados”, que promueve el gobierno de la ciudad.

Para acrecentar el alcance de “los cuidados a través de las letras”, la Secretaría de Cultura adelantó que luego de las manifestaciones de hoy por el 8M, “esta ola de letras seguirá expandiéndose con nuevas frases en más espacios, consolidando una ciudad donde la resistencia también se escribe en los muros”.

GOBIERNO DE LA CDMX

Da bienvenida a todas las manifestantes

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, dio la “bienvenida” a todas las manifestaciones y movilizaciones a las que están convocando colectivas, activistas, feministas y organizaciones de la sociedad civil para hoy, Día Internacional de la Mujer.

El 8M, enfatizó, es un día de lucha, protesta y exigencia, y advirtió: “Mientras no haya igualdad en el mundo, las mujeres seguiremos luchado”.



Foto: Especial

La jefa de Gobierno de la ciudad, Clara Brugada.

Las movilizaciones saldrán de puntos como el Monumento a la Revolución, la glorieta de la Diana Cazadora,

la Glorieta de las Mujeres que Luchan, el Ángel de la Independencia y el Monumento a la Madre, todas con dirección al Zócalo.

Cada contingente tiene su propia organización y los primeros grupos están convocando a reunirse a partir de las 10 de la mañana.

La marcha general iniciará a partir de las 14:00 horas desde el Ángel de la Independencia y el Monumento a la Madre, para dirigirse a la Plaza de la Constitución.

“Hay quienes han querido transformar este día, como si fuera el Día de la Madre, y no, el 8 de marzo es un día de lucha y hay que reflexionar, hay que comprometernos y hay que luchar”, enfatizó la jefa de Gobierno durante un acto para conmemorar tal fecha.

ALCALDÍA CUAUHTÉMOC

“Seremos apoyo, no obstáculo”

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

En la Cuauhtémoc no se ejerce “terrorismo contra las víctimas de violencia de género”, afirmó la alcaldesa, Alessandra Rojo de la Vega, consultada para conocer sus acciones durante el 8M.

Detalló que desplegará un operativo especial de atención y escucha a las miles de mujeres que asistan a la movilización, con puntos de hidratación y de protección civil, así como baños



Foto: Tomada de X

La alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega.

públicos móviles y espacios de atención médica.

La Jornada Violeta iniciará antes de las 09:00 horas con

los puntos de hidratación en Reforma, desde la glorieta de la Diana Cazadora hasta avenida Juárez.

Rojo de la Vega criticó la colocación de vallas de casi tres metros de altura que las autoridades centrales instalaron en algunos puntos del corredor comercial Reforma y en monumentos históricos y edificios emblemáticos de la zona Centro.

“No seremos obstáculo, seremos un apoyo”, lanzó en redes sociales.

En entrevista, agregó, “La urgencia es garantizar la seguridad y bienestar de las asistentes a la marcha”, por lo que también desplegará la Brigada Reacción Violeta integrada con abogadas, policías, paramédicas y psicólogos.

EN ESE PAÍS HAY 460 CONNACIONALES

Mexicanas en China: el reto de emprender y empoderar

Tras años de esfuerzos y reveses, lograron sobresalir en distintos ámbitos



SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
ENVIADA
PEKÍN

El deseo de lograr sus metas profesionales hizo que Laura Ugalde, Paula Vega y Alejandra García dejaran México y vinieran a probar suerte a China, donde tras varios años de esfuerzo lograron emprender, liderar sus propios negocios y alcanzar la autonomía económica.

En el marco del 8M, las tres comparten su historia en la embajada de México en China, país al que migraron en busca de oportunidades para emprender sus proyectos. Ellas son parte de las 460 mexicanas residentes en este país, de acuerdo con el censo más reciente del Instituto de los Mexicanos en el Exterior.

De ese total, 98 mujeres son estudiantes, 91 profesionistas, 39 dedicadas al hogar y 33 empresarias. En el listado, que data de 2023, figuran misioneras, empleadas con diversos oficios e incluso retiradas.

Laura Ugalde es una joven que creció en un seno familiar donde su madre y hermana decidieron dedicarse al hogar y a la familia, pero ella “no quería repetir la misma historia”. A sus 18 años, se fue a estudiar en busca de ser independiente; tras un viaje a Alemania en el que dice “cometí muchos errores”, se vino a China, “donde tuve que construirme desde cero.”

“Estaba en un país diferente, desde el idioma, no podía comu-

nicarme, pero tomé la decisión de hacer algo por mi vida y por mis sueños. Sabía que me apasionaba compartir historias, fotografías y decidí enseñar al mundo lo que es China”, dice la joven *influencer*, cuya cuenta de TikTok llamada *Los ojos de Lau*, cuenta con más de 46 mil seguidores.

Paula Vega, quien estudió historia del arte, no tenía idea de lo que implican los negocios; sin embargo, tras la sugerencia de su esposo de estudiar dicha carrera, se convirtió en emprendedora y ahora está por lanzar un mezcal mexicano en China de nombre Nan Dob.

Su núcleo familiar estaba integrado por mujeres que tuvieron la oportunidad de estudiar una carrera, por lo que nunca tuvo un “no” para realizar sus proyectos.

“A veces no medimos las oportunidades que hay aquí en China,

pero estudiamos el mercado, hicimos muchas pruebas, cometíamos errores y aprendimos. Tardamos dos años en desarrollar el mezcal, fue difícil porque es una industria muy masculina; imagínense, sólo había dos baristas mujeres, luego lanzamos la marca. Esto es aventar y no tener miedo a que te digan que no; al contrario, es decir sí a los sueños que quieres.”

Alejandra García comenzó su historia en la UNAM, donde estudió medicina, posteriormente trabajó en una empresa que la trajo a vivir en China y aquí hizo su vida. Ya se había adaptado cuando fue reubicada en Nueva York; luego renunció a su puesto por seguir “a la persona con la que iba a pasar el resto de mi vida”. Fue así que volvió al gigante asiático tras enfrentarse a este tipo de comentarios: “te vas siguiendo a un hombre.

▲ Laura, Paula y Alejandra no cejaron en sus sueños y ahora encabezan sus propios negocios en China, adonde llegaron tras muchas peripecias. Foto Sandra Hernández García

“Yo no estudié finanzas, comercio o negocios, y tuve que empezar a hacerlo, a estudiar el mercado en China, así comencé con Clínicas Xavari. Ahora siento la responsabilidad de empoderar a las mujeres”, comenta Alejandra, cuya empresa se enfoca en la medicina estética.

Además de confianza y de valentía para atreverse a hacer las cosas, las tres coinciden que tener una red de apoyo de mujeres, a la que llaman “tribu”, es vital para mantenerse con ánimo y sortear las dificultades y errores que son inevitables.

El país ejerce una política exterior feminista: embajador

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
ENVIADA
PEKÍN

El embajador de México en China, Jesús Seade, afirmó que desde que llegó una mujer a la Presidencia de nuestro país “las cosas han cambiado”, por lo que es el único que ha declarado ejercer una política exterior feminista.

En la inauguración de un conversatorio para conmemorar el Día Internacional de la Mujer, el diplomático explicó que el liderazgo de ellas se remonta a la época revolucionaria, con las Adelitas que participaron en la lucha armada.

Luego surgieron personajes como Hermila Galindo y Elvira Carrillo Puerto que impulsaron los derechos de las mujeres y el sufragio femenino. “Su legado sigue vivo en la diplomacia, el liderazgo no tiene género, la excelencia no conoce fronteras.

“En México las cosas han cambiado, es algo excepcional, la presidenta Claudia Sheinbaum demuestra ser una lideresa extraordinaria y ha instruido a impulsar los intereses profesionales de las mujeres, a hacer una política exterior feminista.”

No obstante, Seade reconoció que “queda un largo camino por recorrer”, en el que las mujeres todavía tienen que enfrentar obstáculos como la discriminación, la cual “es inteligente, sabe cómo pegar”.

Resaltó que actividades como los conservatorios son espacios para escuchar a las mujeres, para que se den vigor y confianza, así como aprender de sus experiencias y generar alianzas.

“

El liderazgo no tiene género, afirma Jesús Seade

En el Metro, ellas representan 40% de la fuerza laboral

Con 5 mil 800 trabajadoras, 40 por ciento de su plantilla laboral, la incursión de las mujeres en el Sistema de Transporte Colectivo (STC) ha mantenido un crecimiento gradual y sostenido en sus 55 años.

El Metro destacó la participación femenina en áreas técnicas y de transportación: 741 empleadas en labores de mantenimiento

de las instalaciones fijas y trenes, mientras 639 son conductoras en las 12 líneas.

Agregó que 347 son inspectoras jefas de estación y 41 más supervisoras de línea, y aunque la mayoría (2 mil 210) son taquilleras, en el Metro hay mil 827 dedicadas a tareas administrativas y de seguridad institucional.

“Se ha impulsado el crecimiento

laboral de las mujeres, por lo que hay quienes ocupan puestos en subdirecciones, gerencias, subgerencias y coordinaciones de área.”

El Metro tiene casi 14 mil trabajadores, de los cuales el sector femenino representa 40 por ciento, lo que hace posible la movilidad diaria de 4 millones de personas.

El STC destacó también la labor de las mujeres adscritas a las

policías Auxiliar y Bancaria e Industrial que realizan labores de resguardo y vigilancia de la red, así como de quienes participan en la limpieza de estaciones y trenes.

El organismo destacó su política institucional de ofrecer apoyo a las usuarias y en la atención a su demanda de una movilidad libre de violencia con vagones exclusivos.

De la Redacción



“CDMX, corazón feminista que late por la igualdad”: Brugada presenta políticas vs violencia de género

La jefa del Gobierno capitalino detalla diversas acciones que tiene contempladas para atender la violencia de género

Día de la Mujer

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

En el marco del 8M, Día Internacional de la Mujer, el Gobierno de la Ciudad de México anunció una serie de medidas para fortalecer la protección de los derechos de las mujeres y combatir la violencia de género.

“La Ciudad de México late con un gran corazón de mujer”, expresó la jefa de Gobierno, Clara Brugada durante el acto conmemorativo, en el cual afirmó que la capital continuará siendo un referente en la lucha por la igualdad y

el acceso a la justicia para las mujeres. “Nuestra ciudad ha sido protagonista de conquistas históricas en los derechos de las mujeres y seguirá siendo un espacio de derechos y libertades. La lucha de las mujeres no es individual, es un clamor colectivo, y bajo esa perspectiva debemos seguir trabajando”.

SE MANTIENE ALERTA DE GÉNERO

Uno de los principales anuncios fue la decisión de mantener la Alerta de Violencia de Género en la ciudad y fortalecer sus mecanismos. La mandataria local explicó que mientras persistan los feminicidios y la violencia contra las mujeres, se deben intensificar los esfuerzos para erradicar estas problemáticas. En ese sentido, se anunció la creación de juzgados mixtos especializados en de-

litos de género y materia familiar, con el objetivo de facilitar el acceso a la justicia y evitar la revictimización de las mujeres.

Además, el gobierno capitalino impulsará reformas a la ley de establecimientos mercantiles para que hoteles, moteles y otros espacios de hospedaje refuercen medidas que prevengan delitos como trata de personas, explotación sexual y feminicidios. También se actualizará el protocolo de investigación para el delito de feminicidio, a fin de capacitar al personal con perspectiva de género y mejorar la atención a las víctimas.

IDENTIFICAR A AGRESORES EN DELITOS SEXUALES

Otra de las medidas anunciadas es el fortalecimiento de las capacidades fo-

renses para la identificación genética de agresores en delitos sexuales, feminicidios y trata de personas. Asimismo, se trabajará en la ejecución más eficiente de las medidas de protección y en la identificación de casos prioritarios de atención.

Clara Brugada informó sobre la creación de un fondo de recursos para otorgar becas a niñas y niños que quedaron en situación de orfandad por feminicidio. También se pondrá en marcha un programa de sensibilización para agresores de primera vez, que será obligatorio por orden judicial, con el fin de prevenir la reincidencia en conductas violentas.

CERO TOLERANCIA A VIOLENCIA SEXUAL

En el ámbito de la seguridad, se implementará una política de cero tolerancia a la violencia sexual cometida por policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y de la Fiscalía General de Justicia. Además, se creará una unidad especializada en la búsqueda de mujeres y niñas desaparecidas, con un enfoque de género y



Sábado
8 de marzo
de 2025

20

www.elsoldemexico.com.mx

Metrópoli

EDITORIA: MALENY NAVARRO COEDITORIA: MIRIAM DOMÍNGUEZ

COEDITOR GRÁFICO: GILBERTO QUIROZ

GRACIELA LÓPEZ/CUAROTSCURO.COM



Más de 80 mil mujeres marcharon el 8M de 2020, consolidando el movimiento feminista en la capital del país

UNA OLA EXPANSIVA

8M en CdMx: 10 años de mujeres organizadas



GLORIA LÓPEZ

Las protestas del movimiento feminista han tomado fuerza en la última década gracias a los colectivos que exigen justicia ante la violencia machista

Este 8 de marzo se cumplen 10 años de que colectivos de mujeres en la Ciudad de México comenzaron a organizarse para levantar la voz, exigir justicia y luchar por sus derechos.

En 2015 se realizó la primera marcha conmemorativa por el Día Internacional de la Mujer con las madres y padres de los estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa y fue en 2020 cuando la fuerza del feminismo marcó historia con la marcha más concurrida.

Durante esta década la ola de violencia contra las mujeres en la capital y el país no ha cesado. El hartazgo, la impotencia, impunidad e injusticia han provocado que las mujeres digan basta y se sigan movilizand.

Carolina Sevilla, integrante de la Coordinación 8M del Colectivo de Igualdad de Género de la Nueva Central de las y los Trabajadores y del Movimiento

Urbano Popular, recordó que tras varios acontecimientos de violencia, grupos de mujeres se organizaron ese año para salir a las calles.

"En 2015 varias de las colectivas sindicalistas en el Movimiento Urbano Popular hicimos un encuentro para platicar con las madres de los desaparecidos de Ayotzinapa porque en septiembre de 2014 desaparecen los jóvenes de la Normal Rural. Entonces desde nuestra mirada feminista organizamos una marcha el 8 de marzo, que aunque no fue masiva, fue más grande de las que se habían hecho en las últimas dos décadas", explicó.

En entrevista con *El Sol de México* recordó que otra de las manifestaciones que marcó un precedente en la lucha feminista fue la del Movimiento 24A, que se realizó en abril de 2016 contra las violencias machistas bajo la consigna "Vivas nos Queremos".

"No estamos para felicitar, estamos para exigir igualdad"

GEORGINA CÁRDENAS
ACADÉMICA DE LA UNAM

"Otro antecedente de los procesos organizativos de lo que hoy es el 8M es que en abril de 2016 se convocó a una manifestación conocida como el 24A, desde ese entonces empezamos a ver las formas de organización que ya conocemos. Una marcha del Estado de México a la CdMx, del Monumento a la Revolución a la Ángela de la Independencia, o la Victoria alada como originalmente se le conoce", subrayó.

Las organizaciones se unieron en 2017 al llamado nacional para manifestarse el 8 de marzo en las plazas públicas, denominado como el Paro Internacional Mujeres.

Ese año se registró el feminicidio de Lesvy Berlín Osorio, una estudiante del CCH Sur que fue encontrada muerta al lado de un teléfono público en Ciudad Universitaria. Su novio Jorge Luis Hernández González la estranguló hasta asesinarla.

Este hecho, señaló la activista, provocó que para 2018 las organizaciones se manifestaran para exigir justicia por el feminicidio de la joven de 22 años.

Ese año también fue capturado Juan Carlos Hernández, conocido como el *Monstruo de Ecatepec*, quien cometió más de 20 feminicidios con su pareja.

DIAMANTADA Y TOMA DE MONUMENTOS

Al año siguiente, la denuncia de otra estudiante por acoso sexual de parte de las autoridades y la indiferencia de la ex jefa de Gobierno y hoy Presidenta, Claudia Sheinbaum, causaron la indignación de miles de mujeres.

"A mediados de 2019 ocurre otro hecho. Una chica de CCH denuncia que fue víctima de violencia por parte de ele-



FOTO: DANIEL OJEDA

• UNIDAS. Colectivas, alcaldesas y funcionarias acompañaron a la jefa de Gobierno en el Teatro Metropolitano.

H

#PJCDMX

REFRENDAN APOYO A LA MUJER

INAUGURAN CICLO DE CONFERENCIAS

FRIDA VALENCIA

E

l presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México, Rafael Guerra, afirmó que el organismo está

comprometido con la protección de la vida de las mujeres y niñas, a través de una estrategia que promueve la justicia y la capacitación del personal para atender los casos de violencia.

Al dar inicio al ciclo de conferencias con motivo del Día Internacional de la Mujer, el magistrado presidente señaló que la institución ha realizado acciones fundamentales en favor de las mujeres, tal como medidas de protección, el impulso al Manual para prevenir la violencia y la constante capacitación que recibe el personal.

Por ello, se comprometió a fortalecer estas acciones y a continuar con un proyecto que contemple el respeto a los derechos humanos.

FOTO: ESPECIAL



• ALIADO. Rafael Guerra reiteró su compromiso con el género.

#MARCHA8M

PRESENTA AGENDA FEMINISTA

CLARA BRUGADA ENLISTÓ UNA VEINTENA DE ACCIONES PARA CONTRIBUIR A LA EQUIDAD. DIJO QUE TODAS LAS MANIFESTACIONES SERÁN BIEN RECIBIDAS EN LA CAPITAL

POR FRIDA VALENCIA

E

n el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, presentó una agenda de 20 puntos con el objetivo de abonar a la equidad.

180

MIL FUERON A MARCHAR EN 2024.

Acompañada por funcionarias y diputadas, la mandataria local enfatizó que el 8M es un día de lucha y reflexión, por lo que invitó a la manifestación libre de ideas en las calles de la CDMX, misma que iniciará a partir de las 11:30 de la mañana en los distintos puntos de reunión.

"Mujeres de la Ciudad de México, tienen una aliada. (...) Son bienvenidas todas las manifestaciones, movilizaciones y la gran marcha histórica", declaró.

Brugada Molina dijo que, como parte de la reivindicación de la Alerta de Género, se crearán juzgados mixtos especializados en delitos de género y materia familiar.

Se realizarán reformas para que los establecimientos de hospedaje refuercen las medidas para prevenir los delitos sexuales y se actualizará el protocolo de investigación para feminicidio.

También se fortalecerán las capacidades forenses para la identificación genética de agresores y se establecerá un fondo de recursos económicos para brindar becas a menores que quedaron en orfandad por violencia feminicida.

Entre las medidas se contempla la creación de un programa para la sensibilización, el cual iniciará con los funcionarios públicos y se implementará una política de cero tolerancia a la violencia sexual cometida por policías.

Para acompañar estas y otras acciones, la mandataria reveló que se trabajará con organismos colectivos para conocer la opinión de todos los involucrados y así construir una agenda conjunta que permita la inclusión.

